

Подходы Д. Трампа к изменению регионального порядка в переходный период передачи власти 2024—2025 гг.

Илья Анатольевич Соков,

доктор исторических наук, профессор кафедры
истории и международных отношений Волгоград-
ского государственного университета, Волгоград.
E-mail: sokov@volsu.ru

В статье рассматриваются тенденции изменения регионально-го порядка в странах Северной Америки в связи с избранием президентом США Д. Трампа на второй срок. Цель работы — выяснить условия и возможности изменения регионального порядка администрацией президента США в контексте концепции «Сделаем Америку снова великой». В качестве методологии были использованы научный принцип объективности, научный системный исторический подход и диалектико-исторический метод, которые позволили в новом экспансионизме США выделить характерные черты и принципы, касающиеся вопроса удержания гегемонии на мировой арене, не считаясь с интересами не только соперников и конкурентов, но также и союзников. Переоценивается предыдущая деятельность администрации Д. Трампа за 2016—2020 гг. как основа для выдвигаемых задач на новый период президентства, заключающихся в установлении пересмотренных требований США к своим ближайшим партнёрам Канаде и Мексике. В статье анализируются новые подходы к региональным взаимоотношениям Америки с Сальвадором, Панамой, Перу, Боливией и Гренландией в период передачи власти от демократов республиканцам.

Автор делает вывод о том, что намерения формирующейся администрации президента Д. Трампа, связанные с экспансионистскими изменениями регионального порядка в Западном полушарии, приняты не только командой MAGA, но и их политическими противниками в Демократической партии. Общественное мнение США, которое формируется американскими СМИ и интернет-ресурсами, также на стороне экспансионизма как требования обеспечения безопасности и процветания для Америки. Риски изменений регионального порядка в Западном полушарии заключаются в открытии «ящика Пандоры» подобных изменений в целом на мировой арене.

Ключевые слова: Д. Трамп, Дж. Трюдо, К. Шейнбаум, США, Канада, Мексика, Панама, Гренландия.

D. Trump's Approaches to Changing the Regional Order during the 2024—2025 Presidential Transition Period.

Ilya Sokov, Volgograd State University, Volgograd, Russia. E-mail: sokov@volsu.ru.

The paper analyses the trends in changing the regional order in North American countries in connection with the election of Donald Trump to a second term as President of the United States. The purpose of the study is to identify the conditions and possibilities for changing the regional order by the US administration in the context of the “Make America Great Again” concept.

The methodological foundation of the research includes the scientific principle of objectivity, the scientific systemic historical approach and the dialectical-historical method. These approaches allowed to identify key features and principles of the new US expansionism, particularly regarding the pursuit of global hegemony without regard for the interests not only of rivals and competitors, but also of allies. The previous activity of the Trump administration during 2016—2020 is reassessed as a foundation for the tasks set for the new presidential term, which include the establishment of revised US demands towards its closest partners—Canada and Mexico. The paper analyzes new approaches to America's regional relations with El Salvador, Panama, Peru, Bolivia and Greenland during the transition of power from Democrats to Republicans.

The author concludes that the intentions of the emerging President D. Trump's administration regarding expansionist changes in the regional order in the Western Hemisphere are supported not only by the “Make America Great Again” (MAGA) team, but also by their political opponents in the Democratic Party. The US public opinion, which is formed by the American media and Internet resources, is also on the side of expansionism as a necessary condition for ensuring America's security and prosperity. The risks associated with changes to the regional order in the Western Hemisphere lie in opening a “Pandora's box” of similar transformations on the global stage.

Keywords: D. Trump, J. Trudeau, C. Sheinbaum, the USA, Canada, Mexico, Panama, Greenland.

ВВЕДЕНИЕ

5 ноября 2024 г. в США был избран новый президент, представитель Республиканской партии Дональд Трамп. Уступив победу на выборах 2020 г. демократу Джо Байдену, он со своей командой готовился к продолжению программы «Сделаем Америку снова великой» (Make America Great Again — MAGA) и к реваншу с широкой трансформацией американской внутренней и внешней

политики. Команда «Трамп-2.0» (в зарубежной литературе её именуют ещё «команда MAGA») состоит из приверженных сторонников возрождения консервативного уклада в культуре США, напористого меркантилизма во внутренней и внешней торговле, выстраивания международных отношений с позиции силы.

Не дожидаясь инаугурации и вступления в должность, Д. Трамп сразу же после выборов в переходный период начал формировать свою администрацию. Большим отличием от прошлых президентских администраций, которое можно назвать прецедентом, является, с одной стороны, её наполнение богатыми людьми (миллиардерами в первом поколении), а с другой — молодыми профессионалами, не прошедшими стажировку у чиновничества в «вашингтонском болоте».

Другим отличием следует считать более глубокий подход Д. Трампа и его команды к решению тех проблем, которые ему не удалось урегулировать с прошлой администрацией в 2016—2020 гг. Так, возникшая проблема выполнения соглашения ЮСМКА с субсидированием Америкой Канады и Мексики трансформируется в угрозу введения экономических санкций и принуждения войти в состав США в качестве новых штатов. Неразрешённая проблема латиноамериканской нелегальной иммиграции — в угрозу введения американских войск на территорию Мексики для борьбы с организованной преступностью наркокартелей. Успехи Китая в продвижении своей инициативы «Один пояс, один путь» в ЛАК толкают команду MAGA на пересмотр своего влияния над Панамским каналом, а успехи России в Арктике — на приобретение у Дании Гренландии.

И это не просто политика угроз, это новая мировая политика США по удержанию своей гегемонии.

МЕТОДЫ И МАТЕРИАЛЫ

В качестве методологии были использованы научный принцип объективности, научный системный исторический подход и диалектико-исторический метод, которые позволили в новом экспансионизме США показать сущность американской либеральной демократии, основанной на продвижении собственных интересов без учёта интересов партнёров и союзников. Диалектико-исторический метод позволил выделить характерные черты и принципы политики в вопросе удержания американской гегемонии на мировой арене.

В качестве материалов в статье использовались политические сочинения зарубежных авторов и информационные материалы американских новостных агентств и журналов.

ОШИБКИ В ОЦЕНКЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
АДМИНИСТРАЦИИ ПРЕЗИДЕНТА Д. ТРАМПА
ЗА ПЕРИОД 2016—2020 гг. И ПРОИГРЫШ ВЫБОРОВ 2024 г.
ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИЕЙ США

В 2019 г. на Западе вышла книга «Культурный откат (бумеранг): Трамп, Брексит и подъём авторитарного популизма», подготовленная Пиппой Норрис и Рональдом Инглхартом [34]. В ней, в частности, утверждалось, что Европу и Америку накрыл «правый популизм», который ничего не имеет общего с продвижением ценностей либеральной демократии и сохранением гегемонии Коллективного запада на мировой арене. Особо досталось несистемному политику США, предпринимателю и миллиардеру в первом поколении Д. Трампу за продвижение популистского лозунга «Сделаем Америку снова великой» (Make America Great Again — MAGA). В целом американский электорат так и воспринял его, благодаря широкой пропагандистской кампании в СМИ и не совсем чётким формулировкам целей новой политики. Ожидаемо выборы 2020 г. Консервативная партия и её лидер Д. Трамп проиграли.

Перед нами не стоит цель анализировать деятельность команды президента Д. Трампа первого срока. В отечественных и зарубежных исследованиях существует огромное количество работ, посвящённых этой проблематике. Из последних зарубежных публикаций можно обратиться к следующим работам: [1; 2; 5; 10; 36; 44].

Актуальность и цель настоящей статьи заключается в выяснении причин изменения вектора американского электората по избранию американского президента на выборах 2024 г., а также в выявлении новых тенденций в политике команды избранного президента и самого Д. Трампа в «Проекте-2025» в вопросе выполнения принципа «Америка прежде всего» (America First).

Удивительно, что за короткий срок (5 лет) после выхода монографии П. Норрис и Р. Инглхарта совсем по-другому воспринимаются мотивы деятельности Д. Трампа и Джо Байдена на посту президента США. То, что считалось правым популизмом, национализмом, нативизмом, изоляционизмом (и другими «-измами») в деятельности первой администрации Д. Трампа, таким сейчас не считается. В то же время отмена указов Трампа, широкая поддержка маргиналов (ЛГБТ и пр.), раздача «вертолётных денег», неудачные амбиции «Зелёного нового курса» и действие Закона о снижении инфляции, открытие американских границ для массовой иммиграции латиноамериканцев в первой половине своего президентского срока Джо Байденом с большим основанием можно считать «левым популизмом». Именно этот курс во внутренней политике перестал устраивать большинство американцев: от рабочих и фермеров до промышленной и финансовой элиты.

Что касается внешней политики администрации Джо Байдена на мировой арене, то она оказалась провальной, по мнению американских аналитиков [26; 28]. Развязанная прокси-война на Украине против России, поддержка Израиля в геноциде населения сектора Газа и в противостоянии с Ираном, невнятное участие в свержении режима Асада в Сирии, вооружение Тайваня против КНР — всё это и другое создало впечатление снижения эффективности американской политики, направленной на сохранение своей гегемонии на мировой арене в период демократической администрации.

АМЕРИКАНСКИЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ ЭКСПАНСИОНИЗМ В «НОВОЙ УПАКОВКЕ»

Американский региональный экспансионизм проявился сразу же после выборов Д. Трампа 5 ноября 2024 г. По высказываниям вновь избранного президента, базовое экономическое соглашение ЮСМКА США с Канадой и Мексикой, вступившее в силу 1 июля 2020 г., более четырёх лет выполняется с потерями для Америки. США ежегодно кредитуют каждого из своих североамериканских партнёров на сумму более 100 млрд долл. США в год. Кроме того, их «прозрачные границы» служат источником массовой нелегальной иммиграции в США. Д. Трамп отмечает: «Тысячи людей хлынули через Мексику и Канаду, принося с собой преступность и наркотики на уровне, невиданном ранее» [38].

В связи с неспособностью контролировать «честную сделку» — соглашение ЮСМКА, Д. Трамп задался вопросом о том, возможно ли этим странам стать новыми штатами Америки? Что это не шутка, а серьёзное предложение, стало ясно позднее, когда премьер-министр Джастин Трюдо встретился и обсудил с Клаудией Шейнбаум этот вопрос во время саммита лидеров G20 в Рио-де-Жанейро 18 ноября 2024 г. [46]. До этого президент Мексики К. Шейнбаум имела телефонный разговор с Д. Трампом, а Дж. Трюдо встречался с избранным американским президентом в Мар-а-Лаго.

Доктор Хуан Габриэль Токатлян (Juan Gabriel Tokatlán), эксперт по международным отношениям в Университете Торкуато ди Телла в Буэнос-Айресе, Аргентина, утверждает, что новый срок Трампа может привести к переутверждению доктрины Монро, 201-летней политики, которая служила основой для некоторых из наиболее агрессивных вмешательств Вашингтона в дела Латинской Америки [7], а назначение «сенатора от Флориды Марко Рубио и представителя Флориды Майкла Уолца на посты государственного секретаря и советника по национальной безопасности соответственно, могут быть признаком более жёсткой позиции, особенно с учётом обострения конкуренции США с Китаем в регионе» [7].

Канада

Намерения Д. Трампа в отношении Канады просты и прозрачны. Общеизвестно, что с конца Второй мировой войны и с началом холодной войны безопасность Канады обеспечивалась Соединёнными Штатами. Национальные программы по сохранению суверенитета — «Третья альтернатива» П.Э. Трюдо (1970-е гг.) и «консервативный национализм» С. Харпера (начало XXI в.) — долго не просуществовали. Канада, включённая в G7 экономик мира, фактически занимает 15-е и 16-е места, а без поддержки США может стать периферийным государством. Поэтому идея Д. Трампа об объединении — прагматичный подход, который был впервые предложен Г. Смитом в 1891 г. [45].

Формы объединения пока не обсуждаются или обсуждаются в шутливой форме (Канаде предлагается стать 51-м штатом), а вот провал либерального правительства Дж. Трюдо во внутренней политике — налицо.

16 декабря 2024 г. депутат трёх правительств министр финансов Канады Х. Фриланд подала в отставку. В письме, адресованном премьер-министру, она заявила: «Сегодня наша страна сталкивается с серьёзным вызовом. Приходящая администрация в Соединённых Штатах проводит политику агрессивного экономического национализма, включая угрозу введения 25-процентных тарифов. Нам нужно отнестись к этой угрозе крайне серьёзно. Это означает, что сегодня нам нужно держать наш фискальный порох сухим, чтобы у нас были резервы, которые могут нам понадобиться для предстоящей тарифной войны. Это означает, что нужно избегать дорогостоящих политических уловок, которые мы с трудом можем себе позволить и которые заставляют канадцев сомневаться в том, что мы осознаём серьёзность момента» [47].

В тот же день объявил о своей отставке по семейным обстоятельствам министр жилищного строительства Шон Фрейзер (Sean Fraser). Ещё шесть министров либо уже ушли, либо объявили, что не будут баллотироваться на следующих выборах [25].

7 января 2024 г. об отставке объявил уже сам премьер-министр Дж. Трюдо. Его решение уйти с поста лидера партии и премьер-министра кладёт начало конкурентной борьбе за пост главы партии и бросает вызов растущей популярности оппозиционных консерваторов на выборах, которые должны состояться не позднее 20 октября 2025 г. [21]. Потеряв ключевых союзников в Либеральной партии и столкнувшись с вероятным вотумом недоверия со стороны оппозиционных консерваторов и НДП, Дж. Трюдо призвал объявить перерыв в работе канадского парламента до 24 марта 2025 г. Это решение, по сути, замораживает возможности парламента выполнять какую-либо законодательную работу и даёт либералам

около трёх месяцев на проведение внутренних выборов следующего лидера партии. Среди кандидатов эксперты называют заместителя премьер-министра Х. Фриланд; бывшего главу Банка Канады и союзника Трюдо Марка Карни; министра иностранных дел Мелани Жоли; министра промышленности Франсуа-Филиппа Шампаня.

Консервативная партия во главе с Пьером Пуальевром имеет все шансы прийти к власти на выборах осенью 2025 г. Согласно последним данным, она опережает либералов на 24 пункта.

Хотя Д. Трамп утверждал, что «многие люди» в Канаде хотели бы стать частью США, опрос, проведённый 10 декабря 2024 г., показал, что только 13% канадцев разделяют эту точку зрения [21].

Реакция Д. Трампа на отставку канадского премьер-министра Дж. Трюдо была полной сарказма: «Соединённые Штаты больше не могут терпеть огромный торговый дефицит и субсидии, которые нужны Канаде, чтобы оставаться на плаву. Джастин Трюдо знал это и ушёл в отставку. Если бы Канада объединилась с США, не было бы никаких пошлин, налоги были бы намного ниже и они были бы ПОЛНОСТЬЮ ЗАЩИЩЕНЫ от угрозы российских и китайских судов, которые постоянно их окружают. Вместе какая бы это была великая нация!» [13].

Бывшая заместитель премьер-министра и министр финансов Канады Х. Фриланд раскритиковала Трюдо за его отставку, заявив, что он занимается «дорогостоящими политическими уловками» [20].

Политический кризис в Канаде зрел давно, в силу полной поддержки политики «либерального популизма».

Мексика

Президент Мексики Клаудия Шейнбаум жёстко критикует Д. Трампа в части непонимания им усилий её страны по стремлению выполнения соглашения ЮСМКА и мер по сдерживанию иммигрантского потока [43].

Между тем Д. Трамп не считает, что Мексикой предприняты полные меры по прекращению нелегального перехода на американо-мексиканской границе, и он рассматривает возможность принятия более строгих мер: от установления 25-процентных пошлин до введения американских войск на территорию Мексики, в том числе для борьбы с наркокартелями и незаконными вооружёнными формированиями [12].

25 ноября 2024 г. Д. Трамп на своём сайте Truth Social написал: «20 января в качестве одного из моих первых указов я подпишу все необходимые документы для взимания с Мексики и Канады пошлины в размере 25% на ВСЕ товары, поступающие в Соединённые Штаты, и с их нелепых открытых границ» [32].

Президент К. Шейнбаум со своей стороны 26 ноября 2024 г. «предположила, что Мексика может принять ответные меры, введя собственные пошлины» [32]. Она также отметила, что проблема наркотиков — это не проблема Мексики, это проблема США: «Поток наркотиков является проблемой общественного здравоохранения и потребления в обществе вашей страны» [32].

Кроме того, К. Шейнбаум предупредила, что тарифы Д. Трампа усугубят инфляцию и уничтожат рабочие места в обеих странах [33].

Жёсткая позиция Д. Трампа по депортации нелегальных иммигрантов, которых в США насчитывается 11,3 млн чел., заключается в использовании армии США с целью строительства лагерей для задержанных или вывоза нелегальных мигрантов с территории страны и освобождения пограничных патрулей и иммиграционных агентов для расследований и задержаний [18].

В региональном порядке для североамериканского континента, по мнению новой администрации Д. Трампа, проблема «нелегальной иммиграции занимает центральное место, потому что она влияет на всю внутреннюю политику в США» [40]. Наследство президента Джо Байдена оставило Д. Трампу «почти 4 млн нерассмотренных иммиграционных дел, а также нехватку иммиграционных судей и центров содержания под стражей» [9]. При этом новый президент «хотел бы сосредоточиться на иммигрантах, совершивших преступления» на территории США [9], используя малоизвестный раздел Закона об иностранцах и подстрекательстве к мятежу 1798 г. [22].

Интрига «Депортации-2025» заключается в том, что она будет иметь отличие от массовых депортаций в прошлом, потому что следует ожидать противодействия со стороны штатов, возглавляемых демократами, хорошо организованных групп поддержки латиноамериканцев и «городов-убежищ». Заместитель директора по исследованиям иммиграции в Институте Катона Дэвид Дж. Бир (David J. Beare) считает, что работодатели, общественные деятели и церкви также будут сопротивляться [22].

К тому же реально Америка не может обойтись без сезонных рабочих в сельском хозяйстве и высококвалифицированных кадров в инновационных отраслях, которые прибывают по визе H-1B [3].

Виза H-1B — это временное разрешение на работу для не иммигрантов. Илон Маск и Вивек Рамасвами — будущие главы зарождающегося Департамента эффективности правительства (Department of Government Efficiency — DOGE) Трампа — взяли на себя роль защитников визы H-1B, утверждая, что визовая программа позволяет американским компаниям нанимать работников, в которых они нуждаются и которых не могут найти в достаточном количестве внутри страны [4].

16 декабря 2024 г. представители формирующейся администрации президента Д. Трампа (Майк Уолц и Стивен Миллер) обсудили

с правительствами Мексики и Сальвадора вопрос предстоящей депортации из США нелегальных иммигрантов. Суть этих переговоров заключалась в необходимости подписания соглашений с третьими странами (Никарагуа, Венесуэла, Куба и КНР, в настоящее время не принимающие рейсы самолётов с депортированными), на основании которых они будут пускать на свои территории депортированных нелегалов из Америки [27].

Одним из архитекторов миграционной политики прошлого периода президентства Д. Трампа был С. Миллер, которого он снова пригласил на работу в свою вторую администрацию в качестве заместителя начальника штаба по иммиграции. С. Миллер повторил комментарии Трампа, связывающие терроризм и иммиграцию: «Исламистский терроризм — это импорт, он не „доморощенный“». Его не было здесь до того, как его принесла сюда миграция» [24].

Мексиканский залив

Переименование залива не меняет региональный порядок, но вносит дополнительный хаос в американо-мексиканские отношения. 7 января 2025 г. на пресс-конференции Д. Трамп заявил журналистам: «Мы собираемся изменить название Мексиканского залива на залив Америки. Какое красивое название. И оно уместно. Оно уместно. И Мексика должна прекратить позволять миллионам людей вливаться в нашу страну» [41]. На следующий день республиканский конгрессмен от Джорджии Марджори Тейлор Грин (Marjorie Taylor Greene) заявила, что внесёт законопроект о переименовании Мексиканского залива [15], чтобы «он имел законное название» [14].

Панама

Изменение регионального, а может быть, отчасти и мирового порядка затрагивает угроза Д. Трампа восстановить контроль США над Панамским каналом, если страна не сократит транзитные сборы. Водный путь, построенный Инженерным корпусом армии США более века назад, является одним из крупнейших источников дохода для правительства Панама, которое и так находится под давлением после того, как ключевой медный рудник внезапно закрылся в 2023 г. [51].

Несмотря на то, что президент Хосе Рауль Мулино быстро отклонил угрозу панамскому суверенитету, она усилила опасения трейдеров относительно перспектив Панама, основная причина которых заключается не в панамо-американских отношениях, а в росте влияния Китая в зоне Панамского канала. Хотя Китай не контролирует канал, китайская компания (дочерняя компания гонконгской

СК Hutchison Holdings Ltd.) владеет двумя из пяти портов, прилегающих к нему, по одному с каждой стороны [30]. Кроме того, в 2017 г. Панама разорвала дипломатические отношения с Тайванем и заявила, что существует только один Китай.

США являются крупнейшим клиентом канала: около трёх четвертей от общего объёма американских транзитных грузов перемещаются по нему каждый год. Между тем продолжительная засуха последних лет затруднила возможность перемещения судов между Атлантическим и Тихим океанами. Директор Национального экономического совета Лаэль Брэйнард (Lael Brainard) заявила 20 декабря 2024 г., что возникшие в результате сбои способствовали давлению на цепочку поставок, что привело к росту инфляции в самих США [23].

В соцсетях Д. Трамп в отношении будущего Панамского канала отметил: «Если принципы, как моральные, так и правовые, от этого великодушного жеста дарения не будут соблюдены, то мы потребуем, чтобы Панамский канал был возвращён Соединённым Штатам Америки в полном объёме, быстро и без вопросов» [58]. При этом избранный президент опубликовал фотографию флага США, установленного в зоне канала, дополнив её фразой «Добро пожаловать на канал Соединённых Штатов!» [58].

Перу

Когда Си Цзиньпин и президент Перу Дина Болуарте встретились на торжественном открытии мегапорта Чанкай, они сосредоточились на экономическом потенциале проекта. Два лидера по видеосвязи отметили, как это развитие может преобразовать торговые пути и улучшить глобальные связи Перу [59]. Хотя Пекин неоднократно подчёркивал, что порт является исключительно коммерческим, бывший начальник Южного командования США генерал Лора Ричардсон выразила тревогу по поводу потенциального военного использования порта Чанкай [59].

Боливия

Президент Боливии Луис Арсе сообщил, что в ноябре 2024 г. он беседовал с председателем КНР Си Цзиньпином на полях саммита G20 в Бразилии, и они обсудили планы по созданию меж-океанского поезда, который соединит Тихий океан с Атлантикой, начиная с перуанского порта Чанкай и вплоть до территорий партнёров по БРИКС — Боливии и Бразилии, а мегапорт является важной частью того, что Китай называет Морским Шёлковым путём XXI века [35].

Гренландия

21 декабря 2024 г. Д. Трамп ясно дал понять, что у него имеются планы американской территориальной экспансии, заявив, что у Соединённых Штатов есть как проблемы безопасности, так и коммерческие интересы, которые наилучшим образом можно решить, передав Панамский канал и Гренландию под американский контроль или в полное владение [42].

Назначая нового посла в Дании, которая контролирует иностранные и оборонные дела Гренландии, Д. Трамп 22 декабря 2024 г. подчеркнул, что его предложение о покупке этой территории может стать сделкой, от которой датчане не смогут отказаться [42]. Правительство Гренландии немедленно отвергло требования нового американского президента. Премьер-министр Гренландии Муте Б. Эгедэ (Múte Bourup Egede) в своём заявлении отметил: «Мы не продаёмся и никогда не будем продаваться. Мы не должны проиграть нашу долгую борьбу за свободу» [42].

В своей речи в честь Нового года премьер-министр Гренландии М. Эгедэ заявил о желании получить независимость от Дании после комментариев избранного президента Трампа о покупке территории острова [14].

Гренландия была датской колонией до 1953 г., но теперь является самоуправляемой территорией Дании и в 2009 г. получила право провозгласить независимость путём голосования. В 2023 г. правительство Гренландии представило первый проект своей конституции для Дании. В Гренландии должны пройти парламентские выборы до 6 апреля 2025 г. Несмотря на богатые запасы полезных ископаемых, нефти и природного газа, экономика Гренландии остаётся хрупкой и сильно зависит от рыболовства и ежегодных субсидий из Дании [17].

Между тем некоторые американские эксперты считают, что покупка (или захват) Гренландии Д. Трампом вопреки возражениям Дании, члена НАТО, а также возвращение Панамского канала открыло бы «ящик Пандоры» в эпоху глобальной нестабильности, стало бы концом НАТО и примером силового решения для других стран [53].

8 января 2025 г. Дональд Трамп — мл. прилетел на самолёте своего отца в столицу Гренландии с частным визитом, который, однако, имел политический подтекст, так как президент США в заявлениях накануне «не исключил использования военной силы для захвата» острова [52], представив это как вопрос экономической и национальной безопасности США. Кроме того, в туристической поездке Д. Трампа — мл. сопровождали эксперт Чарли Кирк и сотрудник администрации Трампа Серхио Гор [39].

РЕАКЦИЯ В США И ЗА РУБЕЖОМ НА ЗАЯВЛЕНИЯ Д. ТРАМПА ПО ИЗМЕНЕНИЮ РЕГИОНАЛЬНОГО ПОРЯДКА В ЗАПАДНОМ ПОЛУШАРИИ

Согласно опросам общественного мнения, выдвинутые Д. Трампом идеи по вопросу изменения взаимоотношений с Канадой, Мексикой, Панамой и Гренландией в целом находят положительный отклик в США. Так, конгрессмен от Флориды Майкл Уолц (Michael George Waltz) высказался следующим образом: «Дания может быть отличным союзником, но нельзя относиться к Гренландии, над которой они осуществляют оперативный контроль, как к какому-то захолустью. Она в Западном полушарии. Несколько президентов в своё время пытались включить в американскую сферу влияния этот остров» [49]. К тому же, как стало известно, команда Д. Трампа ведёт переговоры с представителями частного сектора с ноября 2024 г. о потенциальных перспективах бизнеса в Гренландии. Эти проекты касаются добычи редкоземельных металлов и строительства новой гидроэлектростанции [55].

Как планируемые меры по достижению большей безопасности и процветания американцев затрагивают партнёров США? Политики в Дании [56], Германии [19], Италии [16], Франции [8] выразили обеспокоенность идеями нового американского президента. В то же время Петер Вигго Якобсен (Peter Viggo Jakobsen), профессор Центра военных исследований при Университете Южной Дании и преподаватель Датского королевского оборонного колледжа, считает, что «если Трамп сможет предложить гренландскому народу более выгодную сделку, я легко могу себе представить, что большинство населения провозгласит независимость» [8].

8 января 2025 г. обозреватель журнала «Уолл Стрит Джорнал» (The Wall Street Journal) написал: «Какой бы правильной ни была критика Трампа в адрес Европы, её упадок не идёт на пользу США, поэтому „целью Америки должно быть возрождение Европы, а не пляска на её могиле“» [8].

Доживающий своё время официальный Вашингтон в ноябре и декабре 2024 г. не давал никаких комментариев, считая заявления Д. Трампа в СМИ и интернете «очередной шуткой из прошлой предпринимательской жизни» избранного президента. Но 8 января 2025 г. госсекретарь Э. Блинкин, находясь в Париже, был вынужден гасить обеспокоенность европейцев по вопросу приобретения Гренландии Соединёнными Штатами довольно запутанной фразой: «Идея, высказанная по поводу Гренландии, очевидно, не очень хорошая, но, возможно, она более важна (? — И.С.): очевидно, что она не осуществится, поэтому нам, вероятно, не стоит тратить много времени на разговоры об этом» [29].

Между тем запущенная Д. Трампом инициатива приобретения Гренландии уже имеет видимые успехи [50]. Во-первых, на острове возобновилась работа по оформлению своего суверенитета. Местные законодатели представили проект конституции и опубликовали стратегию внешней политики. Во-вторых, весной 2025 г. пройдут всеобщие выборы, на которых гренландцы определяют свои приоритеты на будущее. В-третьих, продолжающиеся заявления Д. Трампа создают новое общественное мнение как в самих США, так и в Дании, и Гренландии, являясь, по существу, основой для дальнейших переговоров. (Следует заметить, что Дании придётся вступить в переговоры с США, чтобы избежать эскалации конфликта.) В-четвёртых, если Гренландия получит суверенитет, одновременно она приобретёт для себя мощного соседа, заинтересованного в развитии этой северной территории [54]. В-пятых, приобретением Гренландии США посылают сигнал Китаю о необходимости сократить свою инвестиционную активность на этом острове, а России и Китаю — об активных намерениях Америки в Арктике в борьбе за ресурсы и контроль арктических водных путей [11].

Что касается Канады, Д. Трамп на пресс-конференции с журналистами выразил своё разочарование тем, что США потратили «сотни миллиардов долларов на защиту Канады в условиях торгового дефицита» [48].

С лёгкой руки американских корреспондентов планируемые Д. Трампом и его командой меры по изменению регионального порядка в США по аналогии с доктриной Монро стали называть «доктриной Донро». Доктрина президента Трампа по изменению регионального порядка в Западном полушарии в публичном пространстве наиболее явно была очерчена территорией от Панамы до Гренландии, хотя у американской администрации есть программа и целый комплекс мер по изменению существующего порядка в ЛАК.

В первый месяц своего президентства Д. Трамп по просьбе президента Мексики К. Шейнбаум и премьер-министра Канады Дж. Трюдо отложил введение торговых пошлин до 4 марта 2025 г. [31; 37]. Но Канаду в большей степени волнует вопрос независимости страны, чем размер торговых пошлин со стороны США.

Дж. Трюдо, находясь в Лондоне 3 марта 2025 г., заявил прессе, что «его приоритетом на переговорах с королём Карлом будет защита суверенитета его страны после того, как президент США Дональд Трамп недавно предложил сделать Канаду 51-м штатом США» [6]. К этому он добавил, что разговоры Трампа о поглощении Канады реальны и связаны с богатыми природными ресурсами страны [57].

В то же время несколько затяжной характер американских региональных преобразований связан с предвыборными обещаниями

Д. Трампа быстро закончить военные конфликты в Израиле и на Украине. Мировая полтика отвлекла внимание американской администрации от целей по изменению регионального порядка, но они остались во внешнеполитической повестке США.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Исходя из вышеизложенного, можно утверждать, что в переходный период формирования администрации второго президентского срока Д. Трампа и первого месяца президентства им и его командой были обозначены беспрецедентные экспансионистские намерения, а также осуществлено политическое и экономическое давление в вопросе изменения регионального порядка в североамериканском регионе. Эти намерения касались высказываний об изменении отношений со своими ближайшими региональными партнёрами Канадой и Мексикой в вопросах торговли и обеспечения безопасности, возвращения Панамского канала в собственность США, покупки Гренландии и создания там американской опоры для расширительного освоения арктических территорий и акваторий.

Активное участие США в мировой политике по разрешению военных конфликтов на территории Израиля и Украины внесло коррективы в сроки по изменению регионального порядка, но не отменило его.

Неожиданные напористые и экспансионистские американские инициативы по изменению регионального порядка вызвали у соседних государств, а также европейских союзников США стойкое неприятие, пока что только в публичных выступлениях. Между тем Мексика и Канада уже предприняли ряд существенных организационных и технических мер по укреплению своих границ с США, сокращению нелегальных переходов мигрантов, уменьшению объёма производства и транспортировки фентанила из Мексики.

Начавшиеся массовые депортации латиноамериканских нелегальных иммигрантов разделили страны ЛАК. Одни из них, такие как Колумбия, пытались воспрепятствовать возврату своих соотечественников, другие, как Ямайка, способствовали перевозке своей диаспоры из США, а третьи, как Сальвадор, готовы принимать депортированных латиноамериканцев из других стран ЛАК в свои тюрьмы за определённую плату.

Следует ожидать, что планируемые администрацией Д. Трампа меры во внешней политике США по изменению регионального порядка в Западном полушарии окажут значительное влияние на мировую политику в целом и будут способствовать сохранению американской гегемонии в мире в краткосрочной перспективе.

REFERENCES

1. Akande A. *The Perils of Populism. The End of the American Century?* Switzerland, Cham, Springer Nature Switzerland AG Publ., 2023, 955 p. (In Eng.)
2. Akande A. *U.S. Democracy in Danger. The American Political System Under Assault.* Switzerland, Cham, Springer Nature Switzerland AG Publ., 2023, 628 p. (In Eng.)
3. Bernal R. *DHS Overhauls H-1B Visa Program.* December 17, 2024. Available at: <https://thehill.com/homenews/administration/5044033-dhs-h-1b-visa-program-biden-uscis-immigration-system/> (accessed 26.12.2024). (In Eng.)
4. Bernal R. *What to Know about H-1B Visas at the Center of Musk-MAGA Fight.* December 30, 2024. Available at: <https://thehill.com/business/5060579-h-1b-visas-musk-maga-trump-ramaswamy-bannon-loomer-krishnan-immigration/> (accessed 31.12.2024). (In Eng.)
5. Best S.J., Ladewig J.W. *Toppling Trump. How Party Elites Steered Joe Biden to the Democratic Nomination and Victory in the 2020 Presidential Election.* Switzerland, Cham, Springer Nature Switzerland AG Publ., 2024, 604 p. (In Eng.)
6. Canada PM Trudeau Says Protecting Independence is His Priority in Talks with King Charles. Available at: <https://www.reuters.com/world/uk/canada-pm-trudeau-says-protecting-independence-is-his-priority-talks-with-king-2025-03-02/> (accessed 03.02.2025). (In Eng.)
7. Carliner S. *With Rubio, Waltz, a Harder Line on Latin America Looms.* November 21, 2024. Available at: <https://responsiblestatecraft.org/trump-latin-america/> (accessed 30.11.2024). (In Eng.)
8. Clifton M. *How US Allies Are Responding to Trump's Foreign Policy Threats.* January 8, 2025. Available at: <https://www.semafor.com/article/01/08/2025/how-us-allies-are-responding-to-trumps-foreign-policy-threats> (accessed 10.01.2025). (In Eng.)
9. Contreras R. *Axios Explains: Roadblocks to Trump's Mass Deportations.* November 19, 2024. Available at: <https://www.axios.com/2024/11/19/trump-mass-deportations-explainer> (accessed 01.12.2024). (In Eng.)
10. Cosgrove K.M. *Donald Trump and the Branding of the American Presidency. The President of Segments.* Switzerland, Cham, Springer Nature Switzerland AG Publ., 2022, 246 p. (In Eng.)
11. Doornbos C. *Why Does Donald Trump Want Greenland? Behind the 'Strong, Deliberate' Message to China.* January 7, 2025. Available at: <https://nypost.com/2025/01/07/us-news/why-does-donald-trump-want-greenland> (accessed 10.01.2025). (In Eng.)
12. Dress B. *Democrats Press Biden to Limit Trump's Ability to Use Military Domestically.* December 2, 2024. Available at: <https://thehill.com/policy/defense/5017455-biden-warren-blumenthal-trump-military-use/> (accessed 03.12.2024). (In Eng.)
13. Ferguson M. *Trump Can't Stop Trolling One of America's Closest Allies.* January 6, 2025. Available at: <https://newrepublic.com/post/189874/trump-trudeau-canada-feud> (accessed 08.01.2025). (In Eng.)
14. Fields A. *Greene Introduces Gulf of America Bill: 'It's Our Gulf'.* January 9, 2025. Available at: <https://thehill.com/policy/international/5077666-greene-introduces-gulf-of-america-bill-its-our-gulf/> (accessed 10.10.2024). (In Eng.)
15. Fields A. *Greenland Leader Calls for Independence from Denmark as Trump Enters.* January 3, 2025. Available at: <https://thehill.com/policy/international/5066186-greenland-independence-donald-trump/> (accessed 05.12.2024). (In Eng.)

16. Fields A. *Italy's Giorgia Meloni: Trump's Greenland Remarks 'A Message to Some Other Big Global Players'*. January 8, 2025. Available at: <https://thehill.com/policy/international/5077094-giorgia-meloni-donald-trump-greenland/> (accessed 10.01.2025). (In Eng.)
17. *Greenland's Leader Steps Up Push for Independence from Denmark*. January 3, 2025. Available at: <https://www.reuters.com/world/greenlands-leader-steps-up-push-independence-denmark-2025-01-03/> (accessed 10.01.2025). (In Eng.)
18. Hals T. *Trump Plan to Use Military in Deportations Should Stand Up in Court*. November 26, 2024. Available at: <https://www.reuters.com/legal/trump-plan-use-military-deportations-should-stand-up-court-2024-11-26/> (accessed 10.01.2025). (In Eng.)
19. Irwin L. *Germany Warns Trump After Greenland Takeover Threat*. January 8, 2025. Available at: <https://thehill.com/policy/international/5074598-donald-trump-germany-greenland-threat/> (accessed 11.01.2025). (In Eng.)
20. Irwin L. *Trump Pitches 'Merged' US, Canada after Trudeau Resignation Announcement*. January 6, 2025. Available at: <https://thehill.com/policy/international/5069487-trump-trudeau-merger-idea/> (accessed 11.01.2025). (In Eng.)
21. Kelly L. *5 Things to Know about Canada's Political Crisis*. January 6, 2025. Available at: <https://thehill.com/policy/international/5069821-canadian-prime-minister-trudeau-resigns/> (accessed 11.01.2025). (In Eng.)
22. Kight S.W., Brown C., Contreras R. *Inside Trump's Plans to Deport Millions from the U.S.* Updated November 6, 2024. Available at: <https://www.axios.com/2024/02/11/trump-promise-deport-millions-migrants-reality> (accessed 11.01.2025). (In Eng.)
23. Korte G. *Trump Demands Panama Lower Transit Fees or Return Canal*. December 22, 2024. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2024-12-22/trump-on-panama-canal-lower-fees-or-us-will-demand-its-return> (accessed 11.01.2025). (In Eng.)
24. Leonard J. *Trump Seeks to Link New Orleans Attack to Illegal Immigration*. January 2, 2025. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-01-02/trump-seeks-to-link-new-orleans-attack-to-illegal-immigration> (accessed 11.01.2025). (In Eng.)
25. Ljunggren D., Shakil I. *Canada Finance Minister Quits after Clash with Trudeau over Trump Tariffs, Spending*. December 17, 2024. Available at: <https://www.reuters.com/world/americas/canadas-finance-minister-resigns-2024-12-16/> (accessed 12.01.2025). (In Eng.)
26. Manning R.A., Burrows M. *Biden's Foreign Policy Legacy: A Troubled Interregnum. As the Limits of U.S. Power became More Obvious, the Biden Administration Sought to Perpetuate a Fading Primacy*. November 19, 2024. Available at: <https://www.stimson.org/2024/bidens-foreign-policy-legacy-a-troubled-interregnum/> (accessed 12.01.2025). (In Eng.)
27. Martin E. *Trump Team Backchannels with Mexico, El Salvador on Deportations*. December 17, 2024. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2024-12-16/trump-team-backchannels-with-mexico-el-salvador-on-deportations> (accessed 12.01.2025). (In Eng.)
28. Matt Ba M. *Biden's Legacy: A Bridge to Nowhere. Like so Many in His Generation, He Vowed to Empower New Leadership Then Refused to Get Out of the Way*. January 6, 2025. Available at: <https://www.washingtonpost.com/opinions/2025/01/06/biden-legacy-bridge-next-generation-collapsed/> (accessed 12.01.2025). (In Eng.)
29. McBride C. *Blinken Rejects a Trump Greenland Grab as 'Not Going to Happen'*. January 8, 2025. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/>

- articles/2025-01-08/blinden-rejects-a-trump-greenland-grab-as-not-going-to-happen (accessed 12.01.2025). (In Eng.)
30. McDonald M.D., Wingrove J., Korte G. *Panama's Leader Takes Up Feud with Trump over Canal Control*. December 23, 2024. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2024-12-22/panama-s-leader-takes-up-feud-with-trump-over-canal-s-control> (accessed 12.01.2025). (In Eng.)
31. *Mexico Secures Urgent Trump Pact to Postpone Tariff Imposition*. Available at: <https://latinamericanpost.com/economy-en/mexico-secures-urgent-trump-pact-to-postpone-tariff-imposition> (accessed 03.03.2025). (In Eng.)
32. Mexico Suggests It Would Impose Its Own Tariffs to Retaliate Against Any Trump Tariffs. *World News*, November 27, 2024. Available at: <https://apnews.com/article/mexico-tariffs-trump-retaliate-sheinbaum-fac0b0c6ee8c425a928418de7332b74a> (accessed 12.01.2025). (In Eng.)
33. Morland S., O'Boyle B. *Mexican President Warns Trump Tariffs Will Kill Jobs, Hints at Retaliation*. November 27, 2024. Available at: <https://www.reuters.com/world/americas/mexican-president-tells-trump-tariffs-will-worsen-inflation-kill-jobs-2024-11-26/> (accessed 12.01.2025). (In Eng.)
34. Norris P., Inglehart R. *Cultural Backlash. Trump, Brexit, and Authoritarian Populism*. New York, Cambridge University Press, 2019, 101 p. (In Eng.)
35. Norton B. *China Builds \$3.5 Billion Mega-Port in Peru; US Responds Offering 40-Year-Old Trains*. November 21, 2024. Available at: <https://geopoliticaconomy.com/2024/11/21/china-builds-port-peru-us-old-trains/> (accessed 13.01.2025). (In Eng.)
36. Oliva M., Shanahan M. *The Trump Presidency. From Campaign Trail to World Stage*. Switzerland, Cham, Springer Nature Switzerland AG Publ., 2019, 273 p. (In Eng.)
37. Previl S. *US. Tariffs on Canada Still Coming Tuesday, but It May Not Be 25%: Lutnick*. Available at: <https://globalnews.ca/news/11062101/trump-tariffs-canada-mexico-possible-change/> (accessed 03.03.2025). (In Eng.)
38. Rashid H. *Mexico Dares Trump to Try and See Havoc of Starting Tariff War*. November 26, 2024. Available at: <https://newrepublic.com/post/188829/mexico-president-reaction-trump-tariffs-war> (accessed 13.01.2025). (In Eng.)
39. Rashid H. *Trump Sends Idiot Son on Futile Mission*. January 7, 2025. Available at: <https://newrepublic.com/post/189950/trump-son-greenland> (accessed 13.01.2025). (In Eng.)
40. Salam R. Immigration Is a Mess. Here's How to Fix It. *The Free Press*, November 20, 2024. Available at: <https://www.thefp.com/p/immigration-is-a-mess-heres-how-to> (accessed 13.01.2025). (In Eng.)
41. Samuels B. *Trump Muses Over Renaming Gulf of Mexico 'Gulf of America'*. January 7, 2025. Available at: <https://thehill.com/homenews/administration/5071531-trump-gulf-america-mexico/> (accessed 13.01.2025). (In Eng.)
42. Sanger D.E., Friedman L. *Trump's Wish to Control Greenland and Panama Canal: Not a Joke This Time*. December 23, 2024. Available at: <https://www.nytimes.com/2024/12/23/us/politics/trump-greenland-panama-canal.html> (accessed 14.01.2025). (In Eng.)
43. Sargent G. *Mexican President's Harsh Takedown of Trump Exposes an Ugly MAGA Scam*. November 27, 2024. Available at: <https://newrepublic.com/article/188854/mexico-sheinbaum-responds-trump-tariffs> (accessed 14.01.2025). (In Eng.)
44. Shapiro S. *Trump and the Bureaucrats. The Fate of Neutral Competence*. Switzerland, Cham, Springer Nature Switzerland AG Publ., 2023, 144 p. (In Eng.)
45. Smith G. *Canada and the Canadian Question*. London, Macmillan and Co. Publ., 1891, 354 p. (In Eng.)

46. Stevenson M., Verza M. *Afraid of Losing the US — Canada Trade Pact, Mexico Alters Its Laws and Removes Chinese Parts*. November 23, 2024. Available at: <https://apnews.com/article/mexico-us-canada-free-trade-agreement-fa29352ff219a4ab76a8f158d72d2651> (accessed 14.01.2025). (In Eng.)
47. Suter T. *Canadian Finance Minister Notes Trump Tariff Threat in Resignation Letter*. December 16, 2024. Available at: <https://thehill.com/business/5042637-canada-finance-minister-resigns-trump-tariffs/> (accessed 14.01.2025). (In Eng.)
48. Suter T. *Canadian Official on Trump 51st State Remarks: 'The Joke is Over'*. January 9, 2025. Available at: <https://thehill.com/policy/international/5076459-donald-trump-canada-51st-state> (accessed 10.01.2025). (In Eng.)
49. Suter T. *Greenland Important for National Security: Waltz*. January 9, 2025. Available at: <https://thehill.com/policy/international/5076153-mike-waltz-donald-trump-greenland-expansion/> (accessed 10.01.2025). (In Eng.)
50. Svitek P., Caldwe L.A. *Sizing Up Trump's Greenland Fixation*. January 8, 2025. Available at: <https://www.washingtonpost.com/politics/2025/01/08/sizing-up-trumps-greenland-fixation/> (accessed 10.01.2025). (In Eng.)
51. Vizcaino M.E., Song Z. *Trump Feud Over Canal Control Weighs Down Panama Assets*. December 23, 2024. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2024-12-23/trump-feud-over-canal-control-weighs-down-panama-assets> (accessed 01.01.2025). (In Eng.)
52. Wadhams N. *Trump's Vision of US 'Golden Age' Includes Canada, Greenland, Canal*. January 8, 2025. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/newsletters/2025-01-07/trump-s-vision-of-us-golden-age-includes-canada-greenland-canal> (accessed 10.01.2025). (In Eng.)
53. Wallance G.J. *Stop Trump's Mad Greenland Scheme Before It Gets Started*. January 1, 2025. Available at: <https://thehill.com/opinion/international/5061620-stop-trumps-mad-greenland-scheme-before-it-gets-started/> (accessed 10.01.2025). (In Eng.)
54. Wass S. *Trump's Revived Greenland Gambit Sees Life Imitate Art*. January 8, 2025. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/newsletters/2025-01-08/trump-s-revived-greenland-gambit-sees-life-imitate-art> (accessed 11.01.2025). (In Eng.)
55. Wass S., Sjolín S., Deaux J., Wienberg C. *Greenland Can Use Trump's Proposed Land Grab to Its Advantage*. January 10, 2025. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-01-10/greenland-eyes-benefits-in-trump-s-proposed-land-grab> (accessed 11.01.2025). (In Eng.)
56. Wass S., Wienberg C., Sjolín S. *Denmark Backs US Investment in Greenland While Refusing Sale*. January 7, 2025. Available at: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-01-07/denmark-pm-welcomes-us-role-in-greenland-after-trump-interest> (accessed 11.01.2025). (In Eng.)
57. Weissert W. *Could the U.S. Actually Make Canada a 51st State? How the Process Works*. Available at: <https://globalnews.ca/news/11017917/canada-51st-state-how-process-works/> (accessed 03.03.2025). (In Eng.)
58. Weissert W. *Trump Again Calls to Buy Greenland After Eyeing Canada and the Panama Canal*. December 24, 2024. Available at: <https://apnews.com/article/trump-greenland-norway-panama-canal-canada-a52858e3075f9b5ad95e78753293fc1f> (accessed 01.01.2025). (In Eng.)
59. *Xi Jinping's Strategic Bet on Peru's Chancay Megaport*. November 15, 2024. Available at: <https://latinamericanpost.com/economy-en/xi-jinpings-strategic-bet-on-perus-chancay-megaport/> (accessed 01.01.2025). (In Eng.)

Дата поступления в редакцию 22.01.2025